LAS FÁBRICAS RECUPERADAS POR LOS TRABAJADORES Y EL SISTEMA NACIONAL DE APOYO EN ITALIA

En su publicación <u>Las empresas</u> recuperadas en Italia, en 2015 el Instituto Europeo EURICSE *Investigación sobre Cooperativas y Empresas Sociales* informa que desde 1979 en Italia las empresas recuperadas por los trabajadores organizados en cooperativa sumaban a 252.

El informe de EURICSE también presenta informaciones sobre la sostenibilidad de las empresas recuperadas. Su tasa de supervivencia promedio es de 13 años, en comparación con los 13,5 de la empresa tradicional y con los 17 de una nueva cooperativa. Entre 2010 y 2014 la tasa de mortalidad de las empresas recuperadas

fue del 3,30%, en comparación con el 8% de mortalidad promedio de las empresas en Italia. El 86% de las empresas recuperadas en los últimos años ha tenido éxito, en la mitad de los casos innovando los productos y aumentando los negocios con respecto a la vieja empresa.

El tamaño del 70% de las empresas recuperadas en Italia corresponde a la pequeña empresa, con un promedio de 41 empleados. Este tamaño reducido refleja el sistema económico italiano, donde las pequeñas y medianas empresas representan el 99% de las empresas del país. Este tamaño parece haber jugado también un papel importante en su éxito, facilitando la toma de decisiones en el proceso de constitución de las cooperativas, en las negociaciones y en la gestión directa de los procesos de producción por parte de los trabajadores.

El informe señala que el número de empresas recuperadas ha crecido de manera constante debido a la crisis en el sector manufacturero, al número creciente de cierre de empresas y al consiguiente aumento del desempleo.

Sin embargo, las iniciativas de recuperación de las empresas en Italia se multiplican también gracias a un complejo sistema nacional que las viabiliza. Este sistema incluye leyes y normas nacionales y el apoyo financiero a los trabajadores que optan para constituirse en cooperativa, comprar la fábrica en quiebra y relanzar la producción.

Ya en 1985 una ley específica, conocida como Ley Marcora, creó el marco jurídico para que los trabajadores pudieran recuperar sus fábricas cerradas. Actualizada 2001 y luego en 2013 para que estuviera conforme a la normativa europea, esta Ley establece que los empleados tienen el derecho de preferencia en el alquiler o en la compra de las empresas sujetas a quiebra constituyendo una cooperativa integrada por los empleados de la empresa sujeta a los









procedimientos de quiebra. Esta norma permite a los trabajadores de elegir la opción de recuperar la fábrica y la producción en cuanto los dueños tomen la decisión de quiebra. Evitando tiempos largos de licitaciones, negociaciones y desempleo, los trabajadores pueden enfrentar el proceso de compra invirtiendo fondos propios y las indemnizaciones del cierre del contrato de trabajo.

La intervención pública también proporciona el capital necesario para que los trabajadores logren comprar las fábricas y volver a iniciar la producción. El Estado italiano ha creado el *Foncoope*r, un fondo rotatorio para préstamos a bajo interés y un *Fondo Especial* para la protección del empleo y el desarrollo de nuevas cooperativas. Estos dos fondos contribuyen a capitalizar las nuevas cooperativas tanto en la forma de capital social que de deuda. Los trabajadores pueden solicitar a los dos Fondos un monto financiero igual a la cantidad invertida por ello mismos y se comprometen a devolverlo en un plazo de 7-10 años. La Ley también permite que la empresa recuperada tenga un socio financiero para toda la duración de la inversión.

El tercer pilar fundamental del sistema de apoyo a las fábricas recuperadas en Italia está representado por el movimiento cooperativo. La Liga Nacional de Cooperativas Legacoop apoya a los trabajadores que forman una cooperativa para hacerse cargo de las empresas cerradas a través del fondo Coopfond, financiado con un 3% de las ganancias de todos los miembros. Con este fondo ha apoyado a más de 122 empresas recuperadas por una financiación de 70 millones de euros. Otras contribuciones son otorgadas por Cooperfidi, una organización nacional de garantía para las cooperativas. Incluso la Confederación de otras federaciones Cooperativas Italianas У proporcionado a estas empresas la asistencia técnica requerida y la financiación con los fondos de inversión del movimiento cooperativo.

Estas experiencias que nacieron en las regiones en las que el movimiento cooperativo era más fuerte, se están extendiendo hoy en día por todo el país. Cada una de las historias de estas empresas recuperadas muestra las grandes capacidades de sus empleados en el manejo técnico de la producción y en la gestión exitosa de todo el proceso necesario a volverse dueños de una empresa en quiebra.

Los investigadores y un número cada vez mayor de decisores políticos en Italia y en Europa consideran que las empresas recuperadas por los trabajadores organizados en cooperativa no sólo representan una solución temporal para salvar el empleo, sino que son instrumentos a mediano plazo para asegurar los puestos de trabajo, para mejorar la capacidad productiva de las empresas y para fortalecer las economías de sus respectivos territorios

Para saber más

Las empresas recuperadas en Italia (PDF en Italiano),

EURICSE Working Papers by Marcelo Vieta













Artículo en thenews.com website

Artículo en reshaping-europe.boellblog.org

Artículo en Coopfond.it

Artículo en Coopfond.it

Artículo en lincmagazine.it

Artículo en ilmegafonoquotidiano.it

Programa Facultad Abierta Argentina

Empresas recuperadas por sus trabajadores en Facebook

Cecop.coop website



